# 男性4人が7日間の共同生活を送りながら行う クライマックスとなる6日目の前日準備を入念に ~上向自治会(8世帯・221人)・下向自治会(8世帯・232人)・川南自治会(270世帯・753人)~

ュニティーの土台となる自治会を特集します。 近所付き合いをはじめとする地域のつながりが希薄になったと言われる現代。今月は地域コミ

伝統行事を継承する努力。3自治会が一つになり、「上砥山」をつくる。 会長に話を聞きました。状況は違っても、そこには、よりよい地域をつくろうとする共通の思 いと努力がありました。 人口、風土、伝統などが違い、課題もさまざまな市内131の自治会。その中から6人の自治

# 伝統行事「山の神」の継承が課題

向自治会、川南自治会の3つの自 が今も残る地域。上向自治会、下 が今も残る地域。上向自治会、下 など、農業と結びついた伝統行事 世帯1206人です。 治会で構成され、居住者は437 ぶろく祭り」「田楽踊り」「山の神」 金勝学区の「上砥山」地域は、「ど

地域。子ども会や老人クラブなどの 千代平一郎さん(川南)。 かれていますが、もともとは一つの す」と語る、自治会長の青木末次さ 域全体の行事として取り組んでいま 組織は今も同じです。伝統行事も地 ん(上向)、佐野博良さん(下向)、 「『上砥山』は、3つの自治会に分

体に見立て、子孫繁栄や豊作を祈る われる「山の神」は、松の木をご神 の継承です。400年以上続くとい 課題になっているのが、「山の神」

> 心と体を清めて修行します。 7日間、共同で寝泊まりしながら、 行事。当番の男性4人が旧正月に

帯で当番をまわしていますが、受 社会の変化とはいえ、どこまで簡 もつながってきた伝統行事です。 が、今は違うようです。共同生活 対する勤務先の理解もありました け手がありません。昔は行事継承 まさに岐路に立っています」と3 略化するか、継承に向けて、今年、 により隣近所の絆を深めることに への責任感も大きく、地域行事に 人は語ります。 「約150世帯の隣り合う4世

# 特色ある自治会運営を目指して

が進み、 ており、 は大きく変わってきています。 若い世代が多く転入してき 上砥山地域を取り巻く状況 川南自治会では、住宅開発



上砥山地域のまちづくりのために連携する 千代さん、青木さん、佐野さん(右から)

られています。 以上に違ってくると思います。上 らは、各自治会の求めるものが今 会運営ができたら」と続ける3人。 住民の声にあわせた特色ある自治 わせて地域の伝統を守る一方で、 砥山地域として3自治会が力を合 会ごとに行っていますが、これか 思いを一つに、意見交換が重ね 「納涼祭や防災訓練などは自治



パブリックビューイング会場でのアイデアあふれる応援。太鼓は大宝神社から借り、くす玉やメダルも手作り。毎月カラーで発行される自治会だよりに加え、速報も発行されました。

## 木村選手に届けた熱い声援

栗東駅前の6世帯。

木村敬一選手の活躍でさらに絆が深まった。

**綣七里自治会**(6世帯・160人)

囲まれた地域です。宝神社などがあり、文化や歴史に栗東芸術文化会館さきら、西に大栗駅前の便利な立地にあり、東に東駅前の便利な立地にあり、東に東駅前の便利な立地にあり、東に東駅前の便利な立地にあり、東に

自治会長の中村良秋さん。「範囲は広いです」と語るのは、方はとても高いです」と語るのは、は動で地域の清掃をしてくださる人がができる地域です。ボランティアいができる地域です。ボランティアはとても高いですが、人口は少な「範囲は広いですが、人口は少な

昨年、結束をさらに強めた出来事が、リオデジャネイロパラリンとリックの競泳競技に出場した木村とリックの競泳競技に出場した木村とリックの競泳競技に出場した木村を、パブリックビューイングではた、パブリックビューイングではた、パブリックビューイングではた、パブリックビューイングではた、パブリックによるアイデアあふれる手作りの応援が繰りたける。

援の練習をしてレースに備えましを送ろうと、自治会館に集い、応「昔からよく知る敬一くんに声援

した」と中村さんは振り返ります。 というといました。その感謝を込め、最終レースが終わった時、だめ、最終レースが終わった時、だめ、最終レースが終わった時、だめ、最終レースが終わった。 4個のメダルを獲得した敬一

### 地域の絆を深めるために

「ここは古き良き時代の伝統が 「ここは古き良き時代の伝統が を思づいています。顔と顔を合 のも息づいています。顔と顔を合 かせながら、会話し、交流を深め を記さに地域の絆の原点だ をことはまさに地域の絆の原点が

多様な考えを持つ人たちが交流の表がら地域をつくる。自治会はしながら地域をつくる。自治会はれあいを大切に、住みよい地域づくりのために取り組んでいきたいくりのために取り組んでいきたいです」と続ける中村さん。
地域の絆を大切に、そのよい地域づいます。



自宅でとれたキウイフルーツとそのお返しに隣からいただいたユズ。「絆の原点です」と中村さん。



自治会行事の一つ「サマーフェスティバル」で交流。独り暮 らしの高齢者が増えていることも自治会の課題。

「なんぞあったら助けてや!グループ」をもとに避難訓練。9月22日は約130人が参加し、 防災意識を高めました。



### 隣近所の助け合い組織

〜 岡自治会 (435世帯・978人) 〜

東海道の歴史や文化。

地域に住む人が安全・安心であるように。

いています。 治田学区の岡自治会は、江戸時 治田学区の岡自治会は、江戸時 がの開催など、地域の歴史や文化を が、東海道を行き交う旅人の休憩 があった「目川立場」があった があった。 がのにいかした地域がくりが続。

できるようになってます。 岡自治会には、「なんぞあった 間自治会には、「なんぞあった この組織は、震災発 がられたもので、隣近所の約5世 がられたもので、隣近所の約5世 がられたもので、隣近所の約5世 がられたもので、隣近所の約5世 できるようになってます。

3人体制で助け出せるようにして すので、同じグループにいる人が うに、震災時には近所同士の助け うに、震災時には近所同士の助け うに、震災時には近所同士の助け が必要な人が40人弱おられま に行っています。災害時の避難に に行っています。災害時の避難に に行っています。災害時の避難に に行っています。災害時の避難に に行っています。災害時の避難に

100%です」と続けます。 100%です」と続けます。 9月の訓練では、歩行困 なければいけないのかを実際に車なければいけないのかを実際に車 と語る、自治会長に何でも言って』と 「『自治会長に何でも言って』と 「『自治会長に何でも言って』と を傾けています。自治会加入率は を傾けています。自治会加入率は います。 9月の訓練では、歩行困

# 何でも話し合うことができる地域に

うに』という考えが基本です。 してくださいました。 決できると考えます」と思いを話 も話し合うことができ、 づくりです。そうであれば、 上げ『こんにちは』が通じる地域 ら、地域づくりに取り組んでいます。 ている皆さんに教えていただきなが 生まれ育ち、岡のことを大切にされ 積極的に取り組んできた吉永さん。 一間に住む人が安全・安心であるよ 他の地域から来た私たちは、岡で 理想は、 自治会運営の規約改正などにも 顔を合わせた時に手を 課題も解 何で



毎年、隣接する目川自治会とともに開催する「東海道ほっこりまつり」。 10月23日は第10回の開催となり、街道の各所で笑顔があふれました。





# コミュニケーションを大切に

率につながっています。 度当初にすべての年間スケジュー 長を設け、毎月会議が開催されて さんが心がけているのは、効率的 れています。このため、 ルも決めた上で、計画的に進めら な会議。各階ごとに合計30人の班 いますが、時間は1時間未満。年 自治会運営の工夫点として、櫟 高い出席

# 住民がふれあう機会が少ない

〜ウイングビュー自治会 (402世帯·1047人) 〜

栗東駅前の高層マンション。コミュニケーションを深めるために努力。

が多い自治会です。 内のマンションでは、 マンションの住民で構成され、市 治会は、栗東駅前にある31階建て 大宝東学区のウイングビュー自 最も世帯数

あります」と語ります。 組合だけでなく、私に届くことも も少なく、物音などの苦情も管理 のが、櫟勝友さん。「マンションな また、皆さんと顔を合わせる機会 い方が入居される傾向が強いです。 ので、隣近所のつきあいを避けた 自治会長を務めて2年目となる

> 時に、また『こんにちは』とあい 所ができると感じています。 さつができます。自治会活動に参 ます。そうすれば、次回に会った まずは自治会の活動に参加いただ ン。「年に2回、 が、住民同士のコミュニケーショ 加し、交流することで自分の居場 き、皆さん同士が互いに楽しく話 あります。清掃が目的ではなく、 をしており、約130人の参加 しをしていただけたらと思ってい 周辺の一斉清掃

ます。できないとおっしゃる人に とから、班長も1年交代にしてい くださいました。 櫟さんは最後に次のように話して を深めるために日々努力し続ける 治会長としてコミュニケーション いただいてきました」と続けます。 めて分かることがたくさんあるこ 自治会活動は、やってみてはじ 402世帯のマンションで、自 話し合いをとおして理解して

ベントなどを行い、住民皆さんの交流場 であるカルチャールーム前に立つ櫟さん。

の棲家』にするつもりで引っ越し「もともとこのマンションを『終 力に感謝しながら、自治会長をや 分の財産です。今、班長さんの協 すが、自治会長としての経験は自 ってよかったと思っています」。 てきました。大変なこともありま

## 自治振興に関する問合せ:

自治振興課 自治振興係 ☎55-0290 ₩55-0432

櫟さんが特に重要としているの